

10

Dianabel Lucia Alonso Rodríguez¹ E-mail: esc1701@ucf.edu.cu MSc. Heidy Bellas Hernández¹ E-mail: hbellas@ucf.edu.cu ¹Universidad de Cienfuegos. Cuba.

Fecha de presentación: agosto, 2018 Fecha de aceptación: octubre, 2018 Fecha de publicación: diciembre, 2018

DESAFÍOS PARA UN DESARROLLO SOSTENIBLE. CONSEJO POPULAR VILA NAPOLEÓN DIEGO DEL MUNICIPIO DE CUMANAYAGUA

CHALLENGES FOR A SUSTAINABLE DEVELOPMENT. POPULAR COUNCIL OF VILA NAPOLEÓN DIEGO, MUNICIPALITY OF CUMANAYAGUA

Cita sugerida (APA, sexta edición)

Alonso Rodríguez, D. L., &Bellas Hernández, H. (2018). Desafíos para un desarrollo sostenible. Consejo Popular Vila Napoleón Diego del Municipio de Cumanayagua. *Revista Científica Cultura, Comunicación y Desarrollo*, 3(1), 72-77 Recuperado de http://rccd.ucf.edu.cu/index.php/rccd

RESUMEN

En la actualidad la temática Medioambiental y los intereses sociales en pos de preservar la naturaleza son prioritarios ante los crecientes peligros que la propia humanidad ha fabricado. En Latinoamérica y específicamente en Cuba las políticas de gobierno están enfocadas hacia el desarrollo de estrategias que compensen los efectos de la crisis. La investigación que se propone tiene como objetivo analizar los factores socioculturales que en el Consejo Popular "Vila-Napoleón-Diego" contribuyen al desarrollo sostenible del Municipio Cumanayagua. La presente indagación de tipo exploratorio, destaca como resultado el diagnóstico sociocultural del Consejo Popular de Vila Napoleón Diegos, elemento que favoreció dilucidar el rol de los actores sociales e institucionales en la dinámica de desarrollo del Municipio.

Palabras clave:

Medio Ambiente, diagnóstico sociocultural, actores sociales, desarrollo sostenible.

ABSTRACT

Currently the environmental theme and social interests in pursuit of preserving nature are a priority in the face of the growing dangers that humanity itself has manufactured. In Latin America and specifically in Cuba, government policies are focused on the development of strategies that compensate for the effects of the crisis.

The purpose of the proposed research is to analyze the sociocultural factors that contribute to the sustainable development of Cumanayagua Municipality in the "Vila-Napoleón-Diego" Popular Council. The present investigation of exploratory type highlights as result the sociocultural diagnosis of the Popular Council of Vila Napoleón Diego, element that favored elucidating the role of social and institutional actors in the development dynamics of the Municipality.

Keywords:

Environment, socio-cultural diagnosis, social actors, sustainable development.

INTRODUCCIÓN

El medio ambiente, escenario en el que convive el hombre, presenta en la actualidad problemáticas en diferentes órdenes. Los intereses sociales en pos de preservar la naturaleza son prioritarios ante los crecientes peligros que la propia humanidad ha fabricado. Se hace referencia en términos genéricos, a la gravedad de las amenazas ambientales y el papel del hombre en este sentido.

En América Latina la preocupación en torno a este tema se vuelve cada vez más acuciante a razón de los complejos procesos globalizadores y el rol de agente destructor del neoliberalismo como motor impulsor de la pobreza y la extinción de las reservas naturales.

En el caso de Cuba las políticas públicas y el papel del Estado está centrado en potenciar en los territorios proyectos que contrarresten los efectos negativos de la crisis económica mundial. El presente estudio intenta dar solución a la siguiente problemática: ¿Cómo contribuye el Consejo Popular Vila Napoleón Diego a la dinámica de desarrollo del municipio Cumanayagua?

La pesquisa se fundamenta en el Paradigma Cualitativo y es un estudio exploratorio que indaga en torno a la sostenibilidad como indicador primordial para el desarrollo social y la preservación del medio ambiente en el Consejo Popular Vila Napoleón Diego del Municipio Cumanayagua. Escenario rural en el que convergen la industria, la agricultura y el turismo de naturaleza como elementos dinamizadores y de alto impacto para el desarrollo local y el aumento de la calidad de vida en el municipio Cumanayagua.

DESARROLLO

Las Ciencias Sociales han dedicado esfuerzos a teorizar en torno al desarrollo y las categorías lo distinguen y complementan. El desarrollo sostenible específicamente es un concepto polémico en la actualidad por la frecuencia con la que ha sido abordado por las ciencias. Para facilitar la comprensión de este concepto se tratará cada término por separado.

El desarrollo según Ayes (2006), son todas aquellas acciones que permiten un aumento, un crecimiento, un perfeccionamiento, un mejoramiento del status existente. Es definido por el autor como todas las operaciones encaminadas a cambiar positivamente las formas de existencia de una situación.

Harlem Brundtland entiende el desarrollo vinculado a los problemas de los derechos humanos, enfoque muy interesante planteado en 1990.

Por otra parte, sostenibilidad se asocia a la existencia de condiciones económicas, ecológicas, sociales y políticas que determinen su funcionamiento de forma armónica a lo largo del tiempo y del espacio.

Es un término ligado a la acción del hombre en relación a su entorno, se refiere al equilibrio que existe en una especie basándose en su entorno y todos los factores o recursos que tiene para hacer posible el funcionamiento de todas sus partes, sin necesidad de dañar o sacrificar las capacidades de otro entorno.

La sostenibilidad en términos de objetivos, significa satisfacer las necesidades de las generaciones actuales, pero sin afectar la capacidad de las futuras, y en términos operacionales, promover el progreso económico y social respetando los ecosistemas naturales y la calidad del medio ambiente (Velásquez Pérez, 2005).

La unión de los termino queda definida desde 1987 por la World Comissionon Environment and Development de la Universidad de Oxford en Estados Unidos "como aquel desarrollo que junto con responder a las necesidades de la presente generación garantiza a la generación futura el derecho a la satisfacción de los suyos"

A partir de este concepto se han derivado diversos enfoques según el tratadista, la literatura o la materia que utilice el concepto, no obstante, todos giran alrededor de la idea la equidad intergeneracional como logro indispensable para hablar de sostenibilidad o sustentabilidad como también se le define sobre todo en América.

Se entiende sustentabilidad como "aquello que pueda convertirse en un objetivo pragmático para hacer posible que la generación presente pueda construir su bienestar general... en cuanto a sus necesidades humanas e implicarse responsablemente en la garantía del desarrollo de las potencialidades humanas y que por tanto puedan perdurar y transmitirse a las generaciones futuras". (Stemard, 1994)

En América Latinay parte del Caribe la idea del desarrollo sostenible o sustentable, se ve asociado a la propia percepción del bienestar. Según los tratadistas más objetivos, las dos vertientes (definidas como fuentes) sobre las que se mantienen estos aportes son:

- » El Desarrollo Humano: Surgido y desarrollado sobre la base de la búsqueda de "bienestar" y "realización personal" en un entorno agresivo donde el desequilibrio es generalizado.
- » La Economía Ecológica: El camino decadente y el efecto esquilmante de la economía en los países en vías de desarrollo ha permitido que surjan posturas antropocéntricas, biocéntricas y co-evolucionistas entre el hombre y la naturaleza.

El Desarrollo Sostenible se percibe como modelo y/o necesidad de subsistencia futura está asociado a las garantías de preservación de la especie humana y el entorno donde convive y la herencia cultural y natural que perdura tras el paso del tiempo y por generaciones.

Los modelos económicos pasados y presentes han perpetuado los valores de eficiencia y satisfacción en términos cuantitativos generando un consumismo mercantilista, despiadado, desigual, estigmatizando también la idea injusta y fatalista de la eterna pobreza de los siempre pobres (Velásquez Pérez, 2005).

La paradójica convergencia de ricos cada vez más ricos y pobres cada vez más pobres parece proyectarse hacia el infinito. Las grandes potencias en un alarde de vanidad pretenden negociarse la contaminación, se distribuyen, como el mercado, el patrimonio común donde coexisten con iquales derechos innatos ricos y pobres, culpando además a las naciones más desfavorecidas de los presagios apocalípticos sobre el fin del universo causado por la acción depredadora del hombre.

Este criterio lamentablemente predominante en varios sectores desnaturaliza el concepto de sostenibilidad nacido de la necesidad, tiende a olvidar que el Desarrollo Sostenible es una empresa presente y universal con perspectivas futuristas; no una filosofía romántica y utópica para el mañana lejano y desconocido porque así se aniquilan las esperanzas y se compromete el bienestar de las generaciones futuras, esto es en otras palabras, hacer que predomine la sinergia sobre la entropía.

En palabras de Mora Aliseda(2000), "las estrategias futuras requieren de un enfoque global y, por tanto, multidisciplinar, que considere conjuntamente el trinomio Medio Ambiente-Economía-Desarrollo".

En el caso Cuba la experiencia en materia de sostenibilidad y desarrollo está determinado por coyunturas históricas. Destacables las innumerables crisis económico sociales y los efectos de la plantación esclavista durante el periodo colonial y las relaciones seudo-capitalistas arraigadas y exacerbadas durante la República Mediatizada.

El escaso e intermitente desarrollo económico alcanzado en dichos períodos, soportado sobre la explotación agrícola extensiva, con un uso y manejo inadecuado de los suelos y una intensa destrucción de las áreas boscosas. fue el detonante de una cadena de efectos perjudiciales para la prosperidad y riqueza natural con la que se contaba en el país.

Reciente los efectos de la guerra química implícita en el Bloqueo Norteamericano sobre la isla, unido a otros factores de índole económica, como consecuencia de la hostil política de los Estados Unidos hacia Cuba han obligado al Estado a replantearse formas creativas de revertirla crisis financiera y los daños al Medio Ambiente.

Las mejoras ambientales y con ellas la calidad de vida del pueblo son tareas prioritarias hacia la cual se dirigen los esfuerzos en la actualidad. La problemática Medio Ambiental tiene su soporte legal y jurídico en la Constitución de la República de Cuba de 1976, modificada en 1992, en su artículo 27, plantea como principio fundamental "la protección estatal del Medio Ambiente y los recursos naturales por su estrecha vinculación con el desarrollo económico y social sostenible para hacer más parcial la vida humana y asegurar la supervivencia, el bienestar y la seguridad de las generaciones actuales y futuras". Lo que legitima la prioridad que el gobierno del país le concede a la preservación del medio ambiente y sus recursos.

Sin embargo y a pesar de las políticas del Estado cubano en su favor, las políticas públicas y el Partido Comunista de Cuba aún limitan y frenan muchas de las iniciativas locales que han demostrado sus posibilidades cuando en circunstancias críticas se les ha permitido cierta libertad de gestión. En función de flexibilizar las políticas centralizadas establecidas, los lineamientos del PCC muestran alguna apertura a facilitar procesos de desarrollo endógeno y buenas prácticas en comunidades sobre todo en escenarios rurales.

Otro de los factores entorpece el proceso de recuperación económica se advierten en el efecto de marginación de sectores poblacionales como consecuencia del incremento de la inversión extranjera y la explotación turística de valores patrimoniales (Campesino, 2001).

El Desarrollo Sostenible es una realidad cotidiana en vías de hecho representado en las estrategias de los gobiernos Municipales como célula gestora de recursos y potencial de alto impacto comunitario que contribuya a la calidad de vida y desarrollo local.

La esencia del desarrollo sostenible está en el desarrollo local, donde la ecuación Familia-Sociedad-Estado es protagonista del desarrollo endógeno como elemento trascendental de crecimiento y productividad a nivel regional y nacional. En tal sentido el debate científico pude apuntar en métodos y estrategias que faciliten y potencien la sostenibilidad en el desarrollo económico social en Cuba.

Capítulo 2: Diagnóstico Sociocultural del Consejo Popular.

El Consejo Popular "Vila-Napoleón-Diego" situado en el Municipio de Cumanayagua, Provincia Cienfuegos, al oeste limita con el Consejo Popular "Breña", específicamente con Codicia y el Guajiro, al este con el Consejo Popular "Rafaelitos" y al norte con el Consejo Popular "Las Brisas" y al sur con el Consejo Popular "Las Moscas", específicamente con Seibabo. El consejo cuenta con 9.5 km de extensión.

Los recursos naturales más importantes tipifican esta zona, se encuentra La cuenca del Río Arimao y el Arroyo de Manaca como recurso hidrográfico. El sector de la economía está marcado por la industria de producción agrícola, trabajadores por cuenta propia conjuntamente con la esfera educacional, con los círculos infantiles y las vías no formales completan con el panorama de desarrollo en el Consejo.

Datos Demográficos

- La población es de 3827 habitantes, de ellos 2137 de sexo masculino y1690 de sexo femenino.
- Este Consejo cuenta con 2341 electores, de ellos 1989 son hombres y1352 son mujeres.
- Características principales del Consejo Popular:
- Este Consejo Popular de tipo urbano con su población de 3827 habitantes, mayormente obrero-campesino y cuenta propia constituida en mayor grado por adulto y adulto mayor.
- Este Consejo posee una economía suficiente y de manera general existe un buen alcance económico para el desarrollo de la vida de sus pobladores dentro de la comunidad y la sociedad.
- La educación en el mismo aplica su sistema de enseñanza en los círculos infantiles y las vías no formales y el 98 por ciento de la población cuenta con 12 grado
- La cultura logra ampliarse para integrar a sus pobladores, podemos decir que el fenómeno cultural encausa sus dones para enriquecerse con ética de acción.

Dimensión económica

La población económicamente activa se encuentra vinculada a la población como empresa Cítricos Arimaos, al Combinado Lácteo Escambray, Tabaquería, Comercio Gastronomía, Servicios de Educación y a la Agricultura.

La actividad económica fundamental es la producción, cuenta con una empresa, 3 centros de Gastronomía y Comercio, 2 centros de producción y servicios y 3 círculos infantiles.

Dimensión Ambiental

Parte del terreno de este Consejo pertenece a la Empresa Cítricos Arimao, la cual muestra deterioro en los sembrados de naranja producto a plagas y a los años de explotación. El sistema de jardinería en las calles se mantiene en buen estado y mantenimiento mostrando frescura y verde el ambiente. Existe una buena cultura ambiental pues se mantienen limpios los patios, áreas de viviendas y otros sitios aledaños a estos.

Dimensión de Salud

La población del Consejo es sana. Las embarazadas son atendidas por el programa materno infantil, al igual que los niños menores de un año y mayores también. Contamos con 3 consultorios médicos, el programa de atención al adulto mayor marcha satisfactoriamente pues contamos con 4 Círculos de Abuelos y un Hogar de Ancianos.

Dimensión Habitacional

De forma general el estado técnico del fondo habitacional es bueno pues las viviendas en sentido general están en buen estado, no se confrontan problemas con el abasto de agua. En estos momentos el Consejo continúa ampliando su dimensión habitacional por las proyecciones constructivas en la zona de Avilés y Vila interior.

Dimensión Social

La dimensión social en su estructura socioclasista está integrada por 1483 trabajadores de ellos 1042 son obreros, 493 obreros agrícolas y447 trabajadores por cuenta propia, 500 amas de casa, 982 niños y adolescentes 862 adulto mayor.

Dimensión Educacional

Cuenta con 3 círculos infantiles y 3 espacios para niños de las vías no formales. En registro de enseñanza la comunidad tiene:

Vías no formales: 112 niños Educación Primaria: 236 Secundaria Básica: 316 Preuniversitario: 196 Universidad: 122

Dimensión Cultural

Se realizan actividades socioculturales en diferentes sitios de las delegaciones, en estos lugares se proporcionan actividades culturales, recreativas y didácticas por parte del promotor de cultura y el INDER y las enfermeras de los consultorios médicos con la ayuda de los delegados de dichos lugares y también las organizaciones políticas y de masas promocionando el talento local del Municipio, se fomentan los hábitos de lectura con ventas de libros y libro debates. El trabajo de esta dimensión sigue su curso porque se adquiere en la población una mayor participación sociocultural con aumento de la sensibilidad humana.

En estos momentos el consejo cuenta con 2 instructores de arte los que radican en los círculos infantiles, cuenta además con un promotor cultural, artistas y artesanos.

Dimensión Deportiva y Recreativa

Contamos con una cancha donde los jóvenes y niños practican deportes (baloncesto, mini fútbol), en este lugar radica un Círculo de Abuelo, el Consejo se ha visto representado en las copas realizadas en la Polivalente de fútbol sala. También tenemos representación en los equipos municipales de pelota y de fútbol, en estos momentos el Consejo tiene 5 niños en la EIDE provincial en diferentes deportes.

Por parte del promotor del INDER se desarrollan planes de la calle, competencias de dominó, encuentros entre Círculos de Abuelos. Esto incide de forma total en la población quien necesita estos ratos de esparcimiento que hacen que sus ciudadanos se hagan personas más sabias y preparadas física y mentalmente para un desarrollo integral en esta esfera.

CONCLUSIONES

La esencia del desarrollo sostenible está en el desarrollo local, donde la ecuación Familia-Sociedad-Estado es protagonista del desarrollo endógeno como elemento trascendental de crecimiento y productividad a nivel regional v nacional.

Las ciencias sociales y el debate científico deben apuntar en métodos y estrategias que faciliten y potencien la sostenibilidad en el desarrollo económico social, para el caso Cuba el identificar escenarios potenciales y actores que faciliten la sostenibilidad en el desarrollo económico social es tarea vital para el progreso y calidad de vida de la sociedad.

El Consejo Popular "Vila-Napoleón-Diego" situado en el Municipio de Cumanayagua, Provincia Cienfuegos posee La cuenca del Río Arimao y el Arroyo de Manaca como recurso hidrográfico. En el sector de la economía está marcado por la industria, la producción agrícola y los atractivos turísticos recursos idóneos para la gestión ambiental, económica y social del territorio.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Campesino, A. (2001). El Urbanismo Latinoamericano. Curso Doctoral Universidad. Badajoz: Universidad de Extremadura.
- Martí, J. (1975) Obras Completas. La Habana: Ciencias Sociales.
- Mora, A. J. (2000). El Desarrollo Sostenible y las Áreas Rurales. Máster Internacional. Badajoz: Universidad de Extremadura.
- Velásquez Pérez, R. A. (2005). Desarrollo Sostenible en Cuba: Teoría y Práctica. La Habana: Félix Varela.
- Yurjevic, M. A. (2001). Introducción al Desarrollo Sostenible. Curso Doctoral. Temuco: Universidad Católica de Temuco.